



PRESIDENCIA
REPÚBLICA DE COSTA RICA



DISCURSO DE
STATEMENT BY

Luis Guillermo Solís Rivera,
Presidente de Costa Rica
President of Costa Rica

CUMBRE SOBRE EL CLIMA 2014
CLIMATE SUMMIT 2014

UNA ACCIÓN CATALIZADORA
CATALYZING ACTION

Nueva York, septiembre de 2014
New York, September, 2014

Señor Presidente,

Hoy nos reúne la necesidad de comprometernos a anunciar acciones concretas que evidencien nuestro compromiso por alcanzar un acuerdo transformador en materia de cambio climático en París el próximo año.

El cambio climático es un fenómeno que afecta a toda la humanidad. Todos somos vulnerables a sus efectos y todos contribuimos, aunque de forma diferenciada, a que esta amenaza se mantenga latente.

La presencia de más de 130 Jefes de Estado y de Gobierno es el indicador más claro de la prioridad que nuestros Estados le otorgan a la necesidad de crear soluciones nacionales y conjuntas.

Vengo de un país convencido, desde hace muchos años, de que el respeto y la promoción de los Derechos Humanos, incluido el derecho al desarrollo, como parte fundamental del desarrollo sostenible, es el modelo de desarrollo adecuado para garantizar soluciones integrales a las necesidades y aspiraciones de bienestar social, económico y ambiental de todos nuestros pueblos.

Mi país cree en la necesidad de que trabajemos en conjunto y en función de un acuerdo universal, transformador y vinculante para todos, que reconozca el principio de responsabilidades comunes pero diferenciadas y que esos esfuerzos sean liderados por los países desarrollados y los más emisores, quienes poseen los recursos y la capacidad de cooperar con los países en vías de desarrollo como Costa Rica.

Por esa razón, deseo ratificar el compromiso de Costa Rica de convertirse en país carbono neutral en el año 2021; y para ello, mi Gobierno trabajará en función de objetivos específicos en dos áreas estratégicas para el desarrollo nacional:

En el área de transporte, mi administración impulsará la creación de una red de transporte articulada que incluirá un sistema ferroviario eléctrico complementado con un nuevo sistema de servicio de autobuses que utilizarán solamente biocombustibles. Esto permitirá la disminución sustancial del flujo vehicular metropolitano, revolucionará la cultura automotriz en mi país y reducirá significativamente el uso de vehículos privados y públicos, así como las emisiones de carbono a la atmósfera. Este es, Señor Presidente, nuestro reto principal y será, sin duda alguna, el más complejo, pero también el que mayores beneficios genere.

En el área de Energía, debido a los efectos del cambio climático en nuestros recursos hídricos, ha disminuido nuestra capacidad de producción hidroeléctrica. Sin embargo,

el país ha mantenido su matriz de producción en más de un 90% con base a fuentes renovables y la puesta en marcha en 2016 del Proyecto Hidroeléctrico Reventazón, una de las obras de ingeniería civil más importantes de Centroamérica, permitirá que alcancemos porcentajes que rondarán el 100% y alcanzar nuestra meta de ser generadores de electricidad con fuentes totalmente renovables.

Asimismo, Costa Rica continúa acelerando la exploración y explotación de energía geotérmica en sus volcanes, sin afectar los parques nacionales. Los proyectos Pailas I y Pailas II le permitirán al país tener un respaldo energético que permitirá mantener esa meta de generación de electricidad basada en un 100% en fuentes limpias.

Además, una de las primeras decisiones que tomó esta administración fue la de ampliar la moratoria a la explotación petrolera hasta el año 2021, pues creemos en la necesidad de evitar graves riesgos ambientales, de llevar a cabo un análisis detallado del costo beneficio de las actividades extractivas y de mejorar la distribución de beneficios hacia las comunidades más vulnerables, en particular los pueblos indígenas y las comunidades rurales.

Mi Gobierno también está comprometido con el desarrollo masivo de tecnologías renovables para uso doméstico. Creemos en la necesidad de que los hogares costarricenses adquieran patrones de consumo energético adecuados, accesibles y sostenibles y que lo hagan haciendo el mejor uso posible de las tecnologías a nuestro alcance, las cuales deben innovarse, abaratarse y popularizarse. Esfuerzos similares se realizan en las instituciones públicas, para las cuales trabajamos en el diseño de estrategias de consumo que representaría un ahorro significativo de recursos y el replanteamiento de la estrategia pública de ahorro energético.

Estos son objetivos complejos y muy difíciles de alcanzar, razón por la cual es imprescindible que la comunidad internacional comprenda la necesidad de apoyar los esfuerzos de desarrollo de los países de renta media como Costa Rica y que nuestros esfuerzos estén basados en una auténtica solidaridad internacional que nos permita beneficiarnos de una alianza global verdadera y efectiva, que no castigue nuestros avances y que no genere desincentivos para seguir la ruta de desarrollo orientada a bajas emisiones y la erradicación de la pobreza.

Sin los medios de implementación adecuados, no podrán alcanzarse gran parte de nuestros esfuerzos nacionales. Si no cooperamos sobre una base de solidaridad, no tendremos éxito. Ciertamente nuestras acciones deben ser nacionales, pero las soluciones deben ser necesariamente comunes. Los países en desarrollo no podemos seguir subsidiando las emisiones de los países más contaminantes. El tiempo para hablar se ha terminado, es tiempo para la acción.

Desde mi perspectiva sin embargo, otro de nuestros mayores retos recae en el frente hacia la adaptación. Necesitamos promover una agricultura más receptiva a los cambios, una infraestructura mejor y capaz de soportar eventos climáticos extremos como los que ya estamos experimentando. También debemos de fortalecer nuestra resiliencia ecológica, social y humana, la organización de las comunidades y particularmente las de las mujeres indígenas y de poblaciones costeras. Debemos ser capaces de apoyar los regímenes democráticos, la participación ciudadana y el respeto a los derechos humanos.

Estoy consciente que todo esto requiere de recursos que van más allá de nuestras capacidades actuales. La realidad sin embargo es que las opciones de financiamiento así como la transferencia de conocimiento y tecnología desde las naciones más desarrolladas, son cada vez más limitadas y costosas.

Señor Presidente,

Cinco han de ser las palabras que llevemos en nuestras mentes de camino a Lima y Paris: compromiso, ambición, cooperación, equidad y transparencia:

Compromiso para lograr la meta en reducciones así como para establecer los mecanismos de compensación y adaptación para contener el calentamiento global.

Ambición para demandar que los líderes de las naciones más poderosas del mundo avancen más allá de los límites que estos se auto imponen y que entre otras acciones permitan que los países de renta media tengan mecanismos de financiamiento ambiental oportuno.

Cooperación para permitirle a las naciones que más lo necesitan, acceso a los avances en tecnología, innovación y conocimiento (tradicional y científico) para crear en el seno de esas sociedades una conciencia transformadora que genere capacidades propias ante los retos inmensos que se avecinan.

Equidad para que tanto los responsables históricos como los grandes emisores asuman su cuota de responsabilidad en reducciones y provisión de medios de implementación.

Transparencia para que los esfuerzos individuales y colectivos sean medibles sobre criterios uniformes y tengamos información públicamente accesible para que la sociedad global pueda identificar los esfuerzos que se llevan a cabo.

Muchas gracias



PRESIDENCIA
REPÚBLICA DE COSTA RICA



DISCURSO DE
STATEMENT BY

Luis Guillermo Solís Rivera,
Presidente de Costa Rica
President of Costa Rica

CUMBRE SOBRE EL CLIMA 2014
CLIMATE SUMMIT 2014

UNA ACCIÓN CATALIZADORA
CATALYZING ACTION

Nueva York, septiembre de 2014
New York, September, 2014

Mr. President,

We gather today because of the necessity to demonstrate our commitment to concrete actions in order to achieve a transformative agreement in Climate Change issues in Paris next year.

Climate change is a phenomenon that affects humanity as a whole. We are all vulnerable to its effects and we all contribute, although in different ways, to this latent threat.

The presence of more than 130 Heads of State and Government is the clearest indicator of the priority that our States put on creating national and joint solutions.

I come from a country that is convinced, since many years ago, that the respect and promotion of Human Rights, including the Right to Development, as a fundamental part of sustainable development, is the appropriate development model to guarantee integral solutions to the necessities and aspirations of social, economic and environmental welfare of all nations.

My country believes in the need of working together towards a universal, transformative and binding agreement for all. This agreement must recognize the principle of common but differentiated responsibilities. This means that developed countries and the greatest carbon emitters should be encouraged to lead these efforts because they have the capability to cooperate with developing countries such as Costa Rica.

For this reason, I want to reaffirm our commitment to becoming a carbon neutral country by 2021; therefore, my government will focus on specific objectives in two strategic areas for national development:

In Transport, my administration will encourage the creation of an articulated transportation network that will include an electric railway system complemented with a new bus system that will only use biofuels. This will permit a substantial decrease in metropolitan traffic flow, revolutionize car culture in my country and will significantly reduce the use of private and public vehicles as well as carbon emissions. This is Mr. President, our main challenge and it will be with no doubt, the most complex, yet the most beneficial.

In Energy, due to the effects of climate change on water resources, our capability of hydroelectric production has dramatically diminished. Nonetheless, Costa Rica has been able to produce more than 90% of its power production matrix based on renewable sources. In addition, the Reventazon Hidroelectric Project, one of the most important civil engineering projects in Central America, will be operating by 2016 and will allow Costa Rica to generate 100% of its electricity from renewable sources.

Furthermore, Costa Rica continues accelerating the exploration and extraction of geothermal energy in its volcanoes, without disregarding the protection of their national parks and critical ecosystems. Nonetheless, Pailas I and Pailas II projects will provide our country with a backup energy source that will maintain our goal of 100% clean electricity.

In addition, one of the first decisions made by this administration was to extend the moratorium on oil extraction until 2021. We believe in the necessity of avoiding serious environmental risks, undertaking detailed cost-benefit analysis of extractive activities and improving the livelihoods of the most vulnerable, in particular indigenous people and rural communities.

My Government is committed to the massive development of renewable technologies for domestic use. We believe Costa Rican families must acquire appropriate, affordable and sustainable energy consumption patterns using the best technologies available. These technologies should be cheaper, innovative and accessible to everyone. Similar efforts are being undertaken in public institutions, for which we are designing new strategies of consumption that will result in significant savings of resources and will redefine the public energy-saving strategy.

These are complex and difficult goals to achieve, for this reason, it is fundamental that the international community provides support to middle-income countries like Costa Rica. Our efforts must be based in a real international solidarity in order to benefit from a real and effective global alliance. This alliance must not penalize or discourage our progress towards a low emissions development path and the achievement of poverty eradication.

Without adequate means of implementation, much of our national efforts are unattainable. If we do not cooperate on the basis of solidarity, we will not succeed. Certainly our actions must be national, but our solutions must be global. Developing countries cannot continue subsidizing emissions from the most polluting countries. The time for talk is over and the time for action is now.

Nonetheless, from my perspective, another of our greatest challenges lies in adaptation. We need to promote more responsive agricultural methods and better infrastructure that can cope with changes and withstand extreme weather events like those we are experiencing today. We must also strengthen our environmental, social and human resilience as well as communal organization, particularly those of indigenous peoples, women, rural and coastal populations. Furthermore, we must promote democracy, citizen participation and enhanced respect for Human Rights.

I am aware that such actions require resources beyond our current capability. However, the reality is that financing options as well as knowledge and technology transfers from developed countries are increasingly limited and costly.

Mr. President,

There are five words we should take with us from Lima to Paris: commitment, ambition, cooperation, equity and transparency.

Commitment, so that we can achieve reduction targets and establish compensation and adaptation mechanisms to contain global warming.

Ambition, to demand the leaders of the most powerful nations to move beyond self-imposed limits, and among other actions, allow middle-income countries to have appropriate environmental funding mechanisms.

Cooperation, to permit nations that need it the most, access to advances in technology, innovation and knowledge both traditional and scientific to create a transformative conscience in societies so they can generate their own capacities to meet the challenges that lie ahead.

Equity, so that historically responsible as well as biggest emitters assume their responsibility quota in emission reductions and provisions of means of implementation. Transparency, so that individual and collective efforts are measurable on the basis of uniform criteria and have publicly accessible information so that the global society can identify efforts carried out.

Thank you